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الباب الأول 

الهمزة

حرفٌ �صحيحٌ، يقبلُ الحركاتِ، ويقعُ �أولًا وو�سطًا وطرفًا، ويُر�سمُ ب�صورٍ  عِدّة
 » �أ، �إ، �ؤ، ئ، ـئـ، ء، ا «.
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زة 
ــــ

ــــ
ــــ

ـم
هـ

لــ
  ا

ـم
ــــ

ــــ
ــــ

ــــ
�س

ر
مة 

كل
 ال

ية
دا

في ب
زة 

هم
 ال

لا :
�أو

صل
و�

 ال
زة

هم
 - 

1

فها
عري

 ت

لِه(. �ألِفٌ زائدةٌ، تُنطقُ  همزةً، تَثْبُتُ في بَدْءِ الكلام، وت�سقطُ في دَرْجِه )وَ�صْ

عها
�ض

موا

الأفعال

، اغْزُ �أمْر الثلاثي اجْلِ�سْ، ادْرُ�سْ، اذْهَبْ، ا�سْعَ، اقْ�ضِ

عِ، احْمَرَّ ما�ضي الخما�سي و�أمْرُه عى، ادَّ افْتَخَرَ افْتَخِرْ، انْدَحَرَ انْدَحِرْ، ادَّ

، اعْ�شَوْ�شَبَ ما�ضي ال�سدا�سي و�أمْرُه ا�سْتَغْفَرَ ا�سْتَغْفِرْ، ا�سْتَغْنى ا�سْتَغْنِ، اقْ�شَعَرَّ

القيا�سيةالأ�سماء
في م�صادر الأفعال

 الخما�سية وال�سدا�سية
عاء، احْمِرار افْتِخار، انْدِحار، ادِّ

عْرار ا�سْتِغْفار، ا�سْتِغْناء، اقْ�شِ
في كلمات �أ�شهرها: ا�سم، ابن، ابنة، امر�ؤ، امر�أة، اثنان، اثنتانال�سماعية

الكتاب»�أل« التعريفالحروف

فها
حذ

خالدُ بنُ الوليد، خديجةُ بنة/ بنتُ خُوَيْلِدٍ »ابن« و»ابنة« �إذا وقعت بين علمين �صفةً مفردةً 

حيمِ} »ا�سم« في الب�سملة التامة  حْمَنِ الرَّ مِ الِله الرَّ {بِ�سْ

ه! »�أل« التعريف �إذا وقعت بعد لامِ جرٍّ  �أو  ابتداء ِ دَرُّ ّهِلل  ،{ ٌ {ولَلدّارُ الآخِرَةُ خَيْر

لَعَ الغَيْبَ}، �أبْنُكَ هذا؟ �أ�سْمُكَ �أحمدُ؟ �إن وقعت بعد همزة الا�ستفهام  {�أطَّ

{فَ�أْتِنا بما تَعِدُنا}، وَ�أْنَ�سْ ب�صديقِكَ�إن وقعت بين واو �أو فاء وبين همزة هي فاء الكلمة في �أمر الثلاثي 

تها
رك

ح

الك�سر 
 الأفعال 

اِفْتَحْ،  اِجْلِ�سْ، انْ�سَ �أمْرُ الثلاثي المفتوح العين �أو مك�سورها

افْتَخَرَ، افْتَخِرْ، ا�سْتَغْفَرَ ا�سْتَغْفِرْ ما�ضي الخما�سي وال�سدا�سي و�أمْرُهما

 الأ�سماء
م�صادر الخما�سي وال�سدا�سي:       افْتِخار، ا�سْتِغْفار    القيا�سية 

اِ�سْم، اِبن، اِبنة، اِمر�أة، اِثنان، اِثنتان..ال�سماعية

اَلعِلْم»�أل« التعريفالفتح 

ال�ضمّ
اُنْطُلِقَ، اُ�سْتُخْرِجَ المبني للمجهول 

رْ، اُدْرُ�سْ �أمر الثلاثي الم�ضموم العين اُنْ�صُ
اُخْتيَر و اِختيَر ، اُغْدي و اِغْديالمعتل الأجوف والناق�صال�ضم والك�سر
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زة
ــــ

ــــ
ــــ

ـم
ـهـ

الـ
م  

ــــ
ــــ

ــــ
ــــ

�سـ
ر

مة
لكل

ة ا
داي

في ب
زة 

هم
: ال

لا 
�أو

طع 
الق

زة 
هم

 - 2

فها
عري

ت

لِه( )تُكتبُ وتُلفظُ(. همزةٌ تَثْبُتُ في بَدْءِ الكلامِ وَدَرْجِه )وَ�صْ

عدة
تُكتبُ الهمزةُ في بدايةِ الكلمةِ فوقَ الألفِ مفتوحةً �أو م�ضمومةً، وتحتَ الألفِ القا

، لَئِنْ، هَ�ؤُلاءِ(. ، �سواء �أ�سبقت بحرف �أم لا، ما عدا )لِئََّال مك�سورةًً

عها
�ض

موا

الأفعال

، �أوىما�ضي الثلاثي المهموز الفاء �أخَذَ، �أتى، �أمَّ

نْ، �أغْنى �أغْنِ، �أقامَ �أقِمْ ما�ضي الرباعي المهموز و�أمْرُه �أحْ�سَنَ �أحْ�سِ

ي، �أ�سْتَغْفِرُ همزة الم�ضارعة )الُمخْبِر عن نف�سه( �أكْتُبُ، �أجْتَهِدُ، �أ�شْتَر

الأ�سماء
�إكْرام، �إعْطاء، �أخْذ، �أمْن م�صادر الأفعال المبدوءة بهمزة قطع

ة، �أُ�سْوَة طائفة من الأ�سماء المختلفة �أمَل، �أحْرُف، �إن�سان، �إكْرام، �أُمَّ

�إن، �أن، �أو، �أم، �أيا، �ألا، �إلّا، �أما، �إمّاجميع حروف المعانيالحروف

ا في
ليه

لّ ع
ستد

ذُن    �أُذَيْنةبثبوت الهمزة في الت�صغيرالأ�سماء يُ� �أخٌ    �أُخَيّ، �أُمّ    �أُمَيْمَة، �أُ

الأفعال
دُّ بان�ضمام ياء الم�ضارعة  ِ يُكْرِمُ، يُفيدُ، يُجيُر، يُم

�أخَذَ ي�أخُذُ، �أتى ي�أتي، �أمَرَ ي�أمُرُ بثبوت �ألفات الأ�صل في الما�ضي والم�ضارع
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زة
ــــ

ــــ
ــــ

ـم
ـهـ

الـ
م  

ــــ
ــــ

ــــ
ــــ

�سـ
ر

مة
لكل

ط ا
و�س

في 
زة 

هم
: ال

يًا 
ثان

عدة
�أكان القا �سواء  قبلها(  ما  وحركة  )حركتها  الحركتين  �أقوى  ينا�سبُ  حرفٍ  على  المتو�سطةُ  الهمزةُ  تُكتبُ 

ا: الك�سرة، فال�ضمّة، فالفتحة، فال�سكون(. ا.            )ترتيب الحركات تنازليًّ ا �أم عار�ضً طها �أ�صليًّ تَوَ�سُّ

ثناء
لا�ست

1- الهمزة المتو�سطة المفتوحة بعد �ألف، والهمزة المفتوحة �أو الم�ضمومة بعد واو �ساكنة، تكتب على ال�سطر.ا
2- الهمزة المتو�سطة المفتوحة �أو الم�ضمومة بعد ياء �ساكنة  تكتب على نبرة.

ثلة
لأم

ا

           الهمزة
مك�سورةم�ضمومةمفتوحة�ساكنة   ما قبلها

�أَلُ)لا ترد(�ساكن ة - يَ�سْ �أَ �ؤُلُنَ�شْ �أَ�سْئِلَة - جُزْئِهِعِبْ�ؤُهُ - يَ�ضْ

لَرَ�أْ�س - نَ�شَ�أْتُمفتوح ب - �سَ�أَ مُّمُتَ�أَدِّ ئِين - �سَئِمَنَبَ�ؤُه - يَ�ؤُ زَّ َ مُج

م - يُ�ؤْمِنُم�ضموم �ؤْ مُّ�شُ ئِلَ - تَباطُئِهِفُ�ؤُو�س - تباطُ�ؤُهفُ�ؤَاد - يُ�ؤَ �سُ

قارِئهِ - بادِئيَنقارِئُهُ - هادِئُونَوِئَام - بَرِئابِئْر - بِئْ�سَمك�سور

حَيائِهِ - �سَائِلتفا�ؤُل - حَيا�ؤُهقِرَاءَة - �سَاءَلَ)لا ترد(�ألف

وءَه)لا ترد(واو �ساكنة وءُهُمُرُوءَة - وُ�ضُ وْءُهُ - وُ�ضُ وئِهِ�ضَ وْئِهِ - وُ�ضُ �ضَ

فَيْئِهِ - يَيْئِ�سُفَيْئُهُ - بَطِيئُونَهَيْئَة - يَيْئَ�سُ)لا ترد(ياء �ساكنة
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زة
ـــــ

ـــــ
مــ

هــ
الــ

م  
ـــــ

ـــــ
ـــــ

�ســ
ر

مة
لكل

خر ا
في �آ

زة 
هم

: ال
لثًا 

ثا
عدة

بُ حركةَ ما قبلها.القا تُكتبُ الهمزةُ المتطرّفةُ على حرفٍ يُنا�سِ

ثناء
لا�ست

بقت بحرف يت�صل بما بعده.ا 1- الهمزة المنفردة قبل تنوين الن�صب �أو �ألف الاثنين تكتب على نبرة �إذا �سُ
ذف ويُعوّ�ض عنها مدّة فوق الألف، �إذا كانت الكلمة ا�سمًا. 2- الهمزة فوق �ألف وبعدها �ألف الاثنين ُحت

ثلة
لأم

ا

         الهمزة
بعدها �ألف تثنية الا�سممنوّنة بالن�صبغير منوّنة بالن�صب  ما قبلها

جُزْءَانِعِبْئَانِجُزْءًا عِبْئًاعِبْءٌٍ - جُزْءٌٍ�ساكن

مَلْجَ�آنِمَلْجَ�أً - امْرَ�أً مَلْجَ�أٌ - قَرَ�أَمفتوح

�ؤَم�ضموم اتَبَاطُ�ؤٌ - وَ�ضُ تَبَاطُ�ؤانِ - تكافُ�ؤانِتَبَاطُ�ؤاً - تكافُ�ؤً

قَارِئانِ - ظامِئانِ قَارِئًا - ظامِئًا قَارِئٌ - ظَمِئَمك�سور

حَياءَانِ - م�ساءانِحياءً - م�ساءًحَياءٌ - حياءٍ�ألِف

بُوءٌواو �ساكنة ْ وْءٌ - مَخ بُوءًا�ضَ ْ وْءًا - مَخ بُوءانِ �ضَ ْ وْءَانِ - مَخ  �ضَ

�شَيْئَانِ - بَطيئَانِ�شَيْئًا - بَطيئًا�شَيْءٌ - بَطيءٍياء �ساكنة
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الباب الثاني 

الألف الليّنة
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فها
عري

ت

دت بـ »الليّنة« احترازًا من الألف الياب�سة »الهمزة«. �ألِفٌ �ساكنةٌ �أبدًا، لا تقبلُ الحركةَ، مفتوحُ ما قبلها، قُيِّ

عها
�ض

موا
مة

لكل
ط ا

و�س
لا : 

�أو
فاً 

م �أل
ر�س

ط ت
و�س

ت
لي

�ص
�أ

قال، نام، باع، هابب�أن تكون الألفُ الحرفَ الثاني من كلمة ثلاثية

 في :
ر�ض

ط عا
�سقاه، رماني، هَداك، رعاكم الفعل المعتل الآخر م�سندًا �إلى �ضمير مفعولتو�س

فتاي، محيانا، دُنياهم، مُنتداكم �إ�ضافة الا�سم المق�صور �إلى �ضمير
�إلامَ؟ علامَ؟ حتّامَ؟ دخول »�إلى، على، حتى« على »ما« الا�ستفهامية

مة
لكل

ر ا
�آخ

ا : 
انيً

ث
اء( 

 الي
ورة

ى �ص
)عل

ياءً 
  �أو 

لةً(
طوي

ية/
�صو

 )ع
�ألفًا

�سم 
تر

في :
ةً(  

طويل
ية/

�صو
 )ع

�ألفاً
�سم 

غزا، الع�صا، مها الثلاثي من الأفعال والأ�سماء الُمعْرَبة المنتهية ب�ألف ليّنة منقلبة عن واوتر

لا، يا، ما... عدا »�إلى، بلى، على، حتى« حروف المعاني المنتهية ب�ألف لينة

كيفما، �أنتما... عدا »متى، لدى، �أنّى، الأُلى« الأ�سماء المبنية المنتهية ب�ألف ليّنة

يافا، �إ�سبانيا.. عدا»مو�سى، عي�سى، ك�سرى، بخارى« الأ�سماء الأعجمية المنتهية ب�ألف لينة

حَيّا، �أحيا، يحيا، ثُرَيّا، ا�ستحيا، دُنيا، مَرايا ما ا�ستُثني من حالات ر�سم الألف اللينة ياءً

في :
اء( 

 الي
ورة

ى �ص
)عل

ياءً 
�سم 

رمى، هوى، فتى، مُنى الثلاثي من الأفعال والأ�سماء الُمعْرَبة المنتهية ب�ألف لينة منقلبة عن ياءتر

 ما فوق الثلاثي من الأ�سماء والأفعال
ما لم تُ�سبق بياء كراهية توالي المثلين

�أعطى، مَ�أوى، ارت�ضى، مُلْتَقى، ا�ستغنى، 
فى.. )دُنيا، نوايا، �أحيا، ا�ستحيا( تَ�شْ مُ�سْ

 ما ا�ستُثني من حالات ر�سم الألف الليّنة �ألفًا طويلةً
وذلك في: حروف المعاني، والأ�سماء المبنية، والأعجمية

�إلى، بلى، على، حتى
متى، لدى، �أنّى، الألُى

مو�سى، عي�سى، ك�سرى، بخارى
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الباب الثالث 

الحذف والزيادة

ذفُ ر�سمًا وتُنطق، والحروفَ التي تُزاد ر�سمًا ولا  يتناولُ هذا البابُ الحروفَ التي  ُحت
تُنطق.

)موا�ضع الاختلاف �أو التباين فيما بين المكتوب والمنطوق( 
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ف 
ذ

ُحت


ي 
الت

ف 
رو

لح
 : ا

ولا
�أ

ف
لأل

- ا
1

ذف فيها همزة الو�صل، والتي تقدّمت في باب الهمزة�أولًا في الموا�ضع التي ُحت

موات، �أولئك، ي�س، طه«و�سطًا فةً ب�أل  ،لكنّ، ال�سّ في الكلمات »الله، �إله/الإله، الرحمن ]مُعَرَّ

طرفًا 

من:

{قالَ رَبِّ لِـمَ حَ�شَرْتَني �أعْمَى} مت�صلةً بحروف الجرّ»ما« الا�ستفهامية
{فَناظِرَةٌ بِـمَ يَرْجِعُ الُمرْ�سَلونَ}

  ذلكَ، ذلكِ، ذلكما، ذلكم، ذلكنّمت�صلةً بلام البُعْد»ذا« الإ�شارية

مت�صلةً ب�أ�سماء الإ�شارة »ها« التنبيه
غير المبدوءة بتاء �أو هاء

هذا، هذهِ، هذي، هذانِ/هذينِ، ه�ؤلاءِ
هاذا«  ذف في »هاتانِ، هاهنا، هاذاك، �أيُّ ولا ُحت

تُها، ي�أهْلمقرونةً بـ »�أيّ« »�أيّة« »�أهْل«»يا« الندائية ها، ي�أيَّ ي�أيُّ

يف
تعر

ل« ال
- »�أ

2

حْمُ الأ�سماء التي تبد�أ بلام، وتكون معرّفةً بـ »�أل« ودخلت عليها لامٌ حْمِ، لَلَّ لِلَّ

تيِن الأ�سماء المو�صولة التي تكتب بلامين تانِ، لِلَّ ذينِ، لَلَّ ذانِ، لِلَّ لَلَّ

ة :
الي

الت
ضع 

ا�
لمو

في ا
ن: 

نو
- ال

3

 »مِنْ«

و

»عَنْ«

نْ �أ�ساء �إلّي»مَنْ« المو�صولة نْ �أفدتَ. �صفحتُ عَمَّ َّ �أفدتُ مِم

»ما«

َّ خُلِقَ}، {عَمَّ يَتَ�ساءَلونَ}الا�ستفهامية {فَلْيَنْظُرِ الإنْ�سانُ مِم

ا رَزَقْناهُم يُنْفِقُونَ}، {وما الُلهُ بِغافِلٍ عَمّا تَعْمَلونَ}المو�صولة َّ {ومِم

بِحُنَّ نادِميَن}الزائدة ا قَليلٍ لَيُ�صْ ا خَطيئَاتِهِم �أُغْرِقوا}، {قالَ عَمَّ َّ {مِم

 »�إنْ« 
ال�شرطية

رَهُ الُله}»لا« النافية روهُ فَقَدْ نَ�صَ {�إلّا تَنْ�صُ

َ �أحَدُهُما �أو كِلاهُما}»ما« الزائدة ا يَبْلُغَنَّ عِنْدَكَ الكِبَر {�إمَّ

 »�أنْ« 
»لا«الم�صدرية

رَ في الدرا�سةِالنافية �أرجو �ألَّا تُقَ�صِّ
جُدَ �إذْ �أمَرْتُكَ}الزائدة {قالَ ما مَنَعَكَ �ألَّا تَ�سْ

 الكلمة المنتهية بالنون
ودخلت عليها

الن�سوةُ �سَكَنَّ نون الن�سوة
ي على فعلِ الخير نون الوقاية اللهُمَّ �أعِنِّ

نا} »نا« �ضمير المتكلمين ا بِرَبِّ ا �آمَنَّ {�إنَّ
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اد 
تُز

ي  
الت

ف 
رو

لح
 : ا

نيًا
ثا

ف
لأل

- ا
1

احْفَظْ، ا�سْم، افْتَخِرْ، ا�سْتغفار، العِلْم همزة الو�صل�أولًا

مائة، مائتانِ/مائتيِن، �سبعمائةكلمة »مائة« مُفْردةً، ومُثَنّاةً، ومُرَكّبةً و�سطًا

طرفًا

روا بعد واو �ضمير الجمع في الأفعال حوا، ادْرُ�سوا،لم يت�أخّروا، لن يُقَ�صِّ َ نَج

 �آخر الا�سم المن�صوب المنوّن،
 ما عدا:

مَنْ�شَ�أً الا�سم المنتهي بهمزة فوق �ألف
مَ�ساءً الا�سم المنتهي بهمزة بعد �ألف

ر�سالةً الا�سم المنتهي بتاء مربوطة
هُدًى الا�سم المق�صور

واو
- ال

في الكلمات »�أُولاءِ )�أُولئك(، �أُولو ]�أ�صحاب[، �أُولات ]�صاحبات[« و�سطًا2 

طرفًا
في كلمة »عَمْرو« ب�شروط فرقًا بينها وبين )عُمَر( 

في حالتي الرفع والجر دون حالة الن�صب مع التنوين
فتح عَمْرُو بنُ العا�صِ م�صرَ

مْتُ على عَمْرٍو. ر�أيتُ عَمْرًا �سَلَّ

كت
ل�س

ء ا
ها

 - 3

تزاد 
وقفًا، 

وت�سقط 
و�صلًا

 وجوبًا 
 الأمر من الثلاثي المعتل اللفيف المفروق

قِهْ، فِهْ، عِهْغير م�ؤكّد ولا م�سبوق بالواو �أو الفاء 

رَهْ الأمر من )ر�أى، يرى(

 جوازًا 

لم يَقِ، لم يَقِـهْ الفعل الذي يبقى على حرفين �أحدهما زائد
ا�سْعَ، ا�سْعَـهْ الأمر من الفعل المعتل الناق�ص

لم تَرْمِ، لم تَرْمِـهْ الفعل الم�ضارع المعتل الآخر مجزومًا
ـهْ ؟ »ما« الا�ستفهامية م�سبوقةً بحرف جر ؟ عَمَّ عَمَّ

ما هِيَ؟ هِيَـهْ؟ كلّ متحرّك بحركة بناء لازمة

هِم} {�أُولَئِكَ عَلى هُدًى مِنْ رَبِّ
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الباب الرابع 

الف�صل والو�صل

يتناولُ هذا البابُ ما يُكتبُ مو�صولًا بغيره من الكلمات، وما يُكتبُ مف�صولًا عن غيره.
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صل
و�

وال
ل  

�ص
لف

ا
صل

ف�
: ال

ولا
�أ

كتابةُ الكلمةِ مف�صولةً عمّا قبلها وعمّا بعدها، وهو الأ�صلُ في الكتابة العربية.تعريفه

حَّ الابتداءُ به، والوقفُ عليه، يُكتبُ مف�صولًا عن غيره.قاعدته كلُّ ما �صَ

ولا
�ص

مف
بَ 

كت
ن يُ

بُ �أ
يج

ما 

فاطمة، زيد، �إن�سان، عِلْم، درا�سة الأ�سماء الظاهرة

نجح، �أعطى، يتقدّمُ، ا�ستغفر، ا�سْعَ الأفعال

، �إيّاك، �إيّاكم ال�ضمائر المنف�صلة �أنا، �أنتم، هو، هُنَّ

هٍ، ها�ؤُم �أ�سماء الأفعال ، �آميَن، �صَ ، �أفٍّ هيهاتَِ

من، ما، �إلى، ليت، لكن، ك�أنّ الأدوات المو�ضوعة على حرفين ف�أكثر

صل
و�

: ال
نيًا

ثا

ما، جَعَلَتْهُم، �أنُلْزِمُكُموهاجَعْلُ كلمتيِن ف�أكثَر  بمنزلةِ الكلمةِ الواحدةتعريفه يَّ لا�سِ

ين:
وع

في ن
رج 

ند
لا ي

�صو
مو

ب 
كت

ن يُ
بُ �أ

يج
ما 

ء به
تدا

الاب
�صحّ 

لا ي
- ما 

نجحتُ، �أعطاك، رماه، كتابنا، �إليكم ال�ضمائر المت�صلة بالا�سم والفعل والحرف1
ذلك، ذاك، تلك، �أولئك، �إيّاكم كاف الخطاب

ا�سْتَغْفَرَتْ، مَ�شَتْ، حَظِيَتْ، وَقَتْ تاء الت�أنيث

عْبَ، لأفْعَلَنْ الخيَر نونا التوكيد الخفيفة والثقيلة هِلَنَّ ال�صَّ لأ�سْتَ�سْ

يه
 عل

قف
الو

صحّ 
ي�

 لا 
- ما

ال�سماء، اللغة، الذي »�أل« التعريف2
�أخالدُ، تالِله، فقالَ، له، كزيدٍ، وبالوالدينِ الحرف المفرد و�ضعًا

، �سيبوَيْهِ �صدر المركّب المزجي ح�ضرموتَ، بعلبكَّ

بَ مع المائة من الآحاد �أربعمائة، �سبعمائة ما رُكِّ

بَ من الظروف مع »�إذْ« المنوّنة يَوْمَئِذٍ، حِينَئِذٍ، وَقْتَئِذٍ، �آنَئِذٍ ما رُكِّ
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صل
و�

وال
ل  

�ص
لف

ا
لا«:

نْ، 
، مَ

ما
ت »

دوا
لأ

في ا
ل 

�ص
لو

 وا
صل

ف�
 ال

ثًا:
ثال

ةٌ في الو�صل، و�إن كان الأ�صلُ فيها الف�صلَ. »ما، مَنْ، لا«: �أدواتٌ لها �أحكامٌ خا�صّ

 » 
ما

 «

ية
سم

لا�
 الا�ستفهاميةا

؟ تو�صل بحروف الجرّ، فتحذف �ألفها ؟ عَـمَّ بِـمَ؟ لِـمَ؟ فيمَ؟ مِـمَّ

بمقت�ضامَ كتبتَ الر�سالة؟ تو�صل بالا�سم قبلها �إذا كان م�ضافًا

تو�صلان بـ : »مِنْ« و»عَنْ«  المو�صولة
يّ« و»نِعِم« و»في« و»�سِ

مُوا. فكّرتُ فيما تقولُ ررتُ مِـمّا �صنعتَ. ر�ضيتُ عَـمّا قَدَّ �سُ
ا يَعِظُكُم به} ة. {�إنَّ الَله نِعِمَّ ما الق�صّ يَّ �أحِبُّ القراءةَ لا�سِ  النكرة

ية
رف

لح
ا

�سعيتُ فما نَدِمْتُتف�صل عمّا قبلها �إلّا �إن كان حرفًا فتو�صل به النافية

كُلّما، حينما، رَيْثَما، بما، كماتو�صل بـ»كلّ« و»حين« و»ريث« والحرف المفرد الم�صدرية

الزائدة

فّة
كا

 ال
�أ -

بـ :
ل 

�ص
تو

ما �آخر الأفعال فتكُفّها عن طلب الفاعل  ما، قَلَّ طالما، جَلَّ

ا...  �آخر »�إنّ« و�أخواتها فتكُفّها عن العمل ا، ك�أنّم ا، �أنّم �إنّم

« فتكُفّها عن الجرّ ا يعودُ الغائبُ كلمة »رُبَّ رُّمب

فّة
كا

 ال
ير

 غ
ب -

د :
 بع

عت
وق

ذا 
ها �إ

قبل
بما 

صل 
و�

ا، �أينما، حيثما، كيفما«ت } �أدوات ال�شرط »�إمَّ َ ا يَبْلُغَنَّ عِنْدَكَ الكِبَر {�إمَّ

 »�أيّ« ال�شرطية، والا�ستفهامية
يْتُ فلا عُدْوانَ  ِ قَ�ضَ ا الأجَلَْني {�أيَّم

ا عالٍم ح�ضر؟ }. �أيُّم عَلَيَّ
رُ �إذْ دارتْ ميا�يُرس �إذا وقعت بعد »بين« فبينما العُ�سْ

 �إذا وقعت بعد »مِنْ« و»عَنْ«   
ا خَطيئَاتِهِم �أُغْرِقوا} َّ {مِم

بِحُنَّ نادِميَن} ا قَليلٍ لَيُ�صْ {قالَ عَمَّ

نْ «
» مَ

 الا�ستفهامية
تو�صل ب�أحرف الجر 

نْ �أنتَ ت�شكو؟ مِـمَّ

نْ تَثِقُ بهِ المو�صولة خُذِ العِلْمَ عَـمَّ

ذَرْ �أحْذَرْ ال�شرطية ْ نْ َحت مِـمَّ
ة 

في
لنا

« ا
لا

«
بـ:

ل 
�ص

تو
رَهُ الُله} »�إنْ« ال�شرطية روهُ فَقَدْ نَ�صَ {�إلّا تَنْ�صُ

رَ »�أنْ « الم�صدرية �أرجو �ألَّا تُقَ�صِّ

ولا تو�صل بـ :
رة   �أ�شرتُ �إليه �أنْ لا يقومُ»�أنْ « الُمفَ�سِّ

»�أ�شهدُ �أنْ لا �إلهَ �إلَّا الله«»�أنْ« المخفّفة من الثقيلة  
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الباب الخام�س 

هاء الت�أنيث وتا�ؤه

هاءُ الت�أنيثِ )تا�ؤه( تَرِدُ في �أواخرِ الأ�سماءِ والأفعالِ والحروف، ولها �صورتانِ: 

مربوطةٌ )مغلقة( ومفتوحةٌ.
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    )

طة
بو

لمر
ء ا

لتا
 )ا

يث
ت�أن

ء ال
ها

لا : 
�أو

فها
عري

ت

تاءٌ متحرّكةٌ، مفتوحٌ ما قبلها لفظًا �أو تقديرًا، يُوقَفُ عليها بالهاء، وتُنْقَطُ في غيرِ  قافيةٍ �أو �سجعٍ.

ء(
سما

لأ�
ض ا

ع�
ر ب

اخ
)�أو

ها 
�ضع

موا

عًا فاطمة، عائ�شة، �شيخة علامة على ت�أنيثها وَ�ضْ

ن�شيطة، امر�أة، قارئة للتفرقة بين الم�ؤنث والمذكّر

بُناة، غُزاة، قُ�ضاة، دُعاة جموع التك�يرس غير المختوم مفردها بالتاء

رَة، بَقَرَة، �شَجَرَة لتمييز الواحد من الجن�س ْ تَم

ابة، راوية للمبالغة مة، نَ�سّ عَّال

�سَب الأ�شاعرة، الأزارقة، الأدار�سة للنَّ

حَمْزَة، طَلْحَة، مُعاوية �أعلام الذكور

لُغَة، عِدَة، �إقامة، تَزْكِيَة للعِوَ�ض من حرف محذوف

ة والهَيْئَة وال�صناعي ة م�صادر المرََّ يَة، �إن�سانِيَّ جَلْ�سَة، مِ�شْ

ثمانية �أيّامٍ، �أربعة مُقَرّراتٍ �آخر الأعداد المفردة مع المعدود المذكّر

ة« الظرفية )بمعنى هناك( ة لفظ »ثَمَّ ثَمَّ
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ة(
وح

فت
ء الم

لتا
 )ا

يث
ت�أن

ء ال
 تا

يًا :
ثان

فها
عري

ت

تاءٌ يُوقفُ عليها بلفظها، وتُكتبُ تاءً مفتوحةً، وتلحقُ جميعَ �أنواعِ الكلمة.

عها
�ض

موا

 الأ�سماء

بَيْت، �أُخْت، بِنْت، زَيْت بع�ض الأ�سماء المفردة

قَ به ِ فاطمات، م�ؤمنات، �أُولات جمع الم�ؤنث ال�سالم وما �أُْحل

�أبيات، �أ�صوات، بنات، ذوات جموع التك�يرس المختوم مفردها بالتاء

 الأفعال
حَفِظَتْ، مَ�شَتْ، غَزَتْ، �سَعَتْ �آخر الفعل الما�ضي �ساكنةً لت�أنيثه

نَكَتَ، ماتَ، �شتّ تاء �أ�صلية �آخر الفعل

تَ، لاتَبع�ض الأحرف  الحروف تَ، رُبَّ ثُـمَّ
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الباب ال�ساد�س 

علامات الترقيم

عُ في �أثناءِ الكتابةِ لتعييِن موا�ضعِ الف�صلِ والو�صل، والوقفِ والابتداءِ، وتوزيعِ الكلامِ،  رموزٌ ا�صطلاحيةٌ تُو�ضَ
ه ومراميه، وتنوّعِ وجوهِ الأداءِ ال�صوتية، وتحقيقِ الدّقّةِ في الإفهامِ  وتف�صيلِه، وبيانِ �أجزائه، وتحديدِ �أغرا�ضِ

للكاتب، وفي الفهمِ للقارئ.
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الأمثلة�أهمّ موا�ضعها �صورتهاا�سم العلامة

الفا�صلة 

لة( )الفَ�صْ

وْلة( )ال�شَّ

،

»رَحِمَ الله امر�أً، قال خيًرا فغَنِمَ، �أو �سَكَتَ ف�سَلِمَ«. بين �أجزاء الكلام التام

الكلمة: ا�سمٌ، �أو  فعلٌ، �أو  حرفٌ. بين ال�شيء و�أق�سامه

يا خالدُ، �أقْبِلْ. بعد لفظ المنادى

جاحِ. بين الكلمات المفردة ةُ النَّ الم�شورةُ لِقاحُ العُقولِ، ورائدُ ال�صوابِ، ومَطِيَّ

الُحرُّ �إذا وَعَدَ وفى، و�إذا �أعانَ كَفى، و�إذا مَلَكَ عَفا. بين الجمل المعطوفة

 بين الألفاظ المعطوفة
تِها، ومناهجِها، وغاياتِها، و�شرحِها،  تتفاوت كتب الإملاء في دِقَّ

ها، ومُعالجتِها، وتوثيقِها، و�إيجازها، وب�سطِها. وعَرْ�ضِ

الفا�صلة 
فْقِ يا عائ�شةُ؛ ف�إنّه ما كان في �شيءٍ �إلّا زانه،...«.بين جملتين �إحداهما �سبب في الأخرى  ؛المنقوطة »عليكِ بالرِّ

ئِه«. نهاية الجملة التامّة المعنى.النقطة رُ بمواقعِ الَخلَلِ مِنْ مُنْ�شِ حُ للكتابِ �أبْ�صَ فِّ »الـمُتَ�صَ

»العُمْرُ عِلْقٌ نفي�سٌ، لا يُنْفِقُهُ العاقِلُ �إلّا فيما هو �أنْفَ�سُ منه«. نهاية الفقرة ، والكلام
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الأمثلة�أهمّ موا�ضعها �صورتهاا�سم العلامة

النقطتان

)ال�شارحة(

) النقطتان 

الر�أ�سيتان(

:

حابها: الهديةُ، والكتابُ، والر�سولُ. بين ال�شيء و�أنواعه و�أق�سامه ثلاثةٌ تدُلُّ على عقولِ �أ�صْ

لَ رَجُلًا هابَه، ومَنْ جَهِلَ �شَيْئًا عابَه. بين القول والكلام المقول من �أقوال العرب: مَنْ �أمَّ

جَدُ: الذهبُ. بين ال�شيء وتعريفه، �أو تف�يرسه دُ،   العَ�سْ الَحجُّ لُغَةً: القَ�صْ

�شَذَّ ر�سمُ الهمزة المتو�سطة في كلمات مثل: قراءَة ، مُروءَة، هيْئَة. ق بل كلمات الأمثلة

الهمزة المبتد�أة نوعان، �أولًا: همزة الو�صل. ثانيًا: همزة القطع. بعد التعداد اللفظي

تَفْهَم بها؟الا�ستفهام وقالَتْ: حَنانٌ، ما �أتى بِكَ ها هنا؟      �أذو نَ�سَبٍ �أمْ �أنتَ بالَحيِّ عارِفُ؟ تو�ضع في نهاية الجملة الُم�سْ

رْطة ال�شَّ

لة( )الوَ�صْ
-

 بين ركني الجملة �إذا طال الركن الأول
هُ �إلى المذاكرةِ والتح�صيلِ،  مَنْ د�أبَ على الدرا�سةِ والاجتهاد، و�صرفَ هَمَّ

زِ والتفوّق – �أدركَ غايةَ النجاح.   و�سعى �إلى التميُّ

1 -         2 -         3 -            و            �أ -         ب -         ج - بعد التق�سيم العددي والأبجدي

تنق�سم قواعد ر�سم الهمزة �إلى ثلاثة �أق�سام: بين العدد والمعدود
�أولًا - الهمزة في بداية الكلمة.. ثانيًا - الهمزة في و�سط الكلمة ...
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الأمثلة�أهمّ موا�ضعها �صورتهاا�سم العلامة

الاعترا�ض
تو�ضع بينهما الجملة الاعترا�ضية  �أو التف�يرسية-  -ال�شرطتان)الو�صلتان(

�إلى  �إنّ رجلًا جاء  عن ابن عُمَرَ - ر�ضي الله عنهما - قال: 
�أنْ  من  �إليَّ  �أحَبُّ  حاجةٍ  في  �أخٍ  مع  �أم�شي  ولَأنْ   ... النبيّ 

�أعْتَكِفَ في هذا الم�سجدِ - يعني م�سجدَ المدينةِ - �شهرًا«.

ر الت�أثُّ
ب( )التعجُّ
)الانفعال(

ت��و���ض��ع ن��ه��اي��ة الج��م��ل ل���دى الان��ف��ع��ال!
ما �أجملَ ال�سماءَ!  وا�أ�سفاه!  وَيْلٌ للظالِم!  وامعت�صماه!�أو التعجّب �أو الفرح �أو الحزن �أو الا�ستغاثة

ه»  «التن�صي�ص �سودٍ «.يو�ضع بينهما الكلام المنقول بن�صّ َ قال الأحْنَفُ بنُ قي�سٍ: »لا وفاءَ لِكَذوبٍ، ولا راحةَ ِحل

القو�سان 

الهلاليان
)  (

قال �أبو حيّان في تف�يرسه )البحر المحيط( : ... �أ�سماء الكتب

�أغنى البريدُ الإلكتروني )الإيميل( عن �صندوق البريد العادي.  الم�صطلحات

عمان )ب�ضمّ العين( ...   �ضبط الكلمة �أو �شرحها 

القو�سان 
ُّ [: ...تو�ضع بينهما الزيادة على الن�صّ]  [الُمرَكّنان ُّ والبُر ُّ والبِر البّر )مُثلّثة( ]البَر

ثِ النا�سَ ما حَدَجُوكَ ب�أبْ�صارِهم . . .«تو�ضع النقط مكان المحذوف من الن�صّ ...الحذف قال ابن م�سعود: »حَدِّ
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